

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 10 DE ENERO DE 1923

N.º 981

SECCION EDITORIAL

El discurso del Dr. Alberto Uclés

El Doctor don Alberto Uclés, Delegado del Gobierno hondureño ante la Conferencia Centroamericana, pronunció un discurso en la sesión del dieciocho de diciembre, cuyo texto ya conocen nuestros lectores.

En tal discurso el señor Representante de Honduras habla sobre la Unión Centroamericana y hace el elogio del ideal morazánico que es hoy en día la redención política de estas jóvenes nacionalidades. Las palabras de don Alberto merecen un reposado comentario, porque ellas, externadas desde Washington, son un mensaje de hermandad y de fraternidad para las secciones istmicas. La Federación Centroamericana, años ha, viene siendo la permanente preocupación de sesudas y altas mentalidades; ese anhelo unionista lo secundan con todos los impulsos de su espíritu pensadores de amplia visión que quieren ver aunadas a estas Repúblicas. Son muchos los esfuerzos que se han realizado para llegar a tal finalidad; son muchos los empeños que se han llevado a cabo para conseguir este fin, que sin duda alguna es hermoso en grado sumo. Pero, los fracasos son flagrantes, pero las derrotas son frecuentes. Toda iniciativa muere al nacer, todo propósito se extingue al pasar la primera racha de los enemigos de este radio ideal. El señor Uclés, con galanas frases y levantados pensamientos, ha repetido a los Plenipotenciarios reunidos en Washington, que la unión es necesaria y que es la ocasión propicia para cristalizar la Federación Centroamericana. Pero los más de los delegados de estos países, unos con marcada indiferencia y otros con descontento manifiesto, han rechazado de plano tal iniciativa. Y esta actitud nos la explicamos. Por el momento, estamos perdidos o poco menos. Mientras haya en la América Central tiranuelos implacables, mientras algunos de estos pueblos estén gobernados por hombrecillos de baja estofa y de ambiciones aviesas, el anhelo de la unión, de hecho, no puede cuajar.

Lo primero es lo primero.

Es menester derrumbar las administraciones malas, es preciso acabar con los gobiernos que son hormigueros de pilastres, para, fraternalmente unidos, hacer efectiva la adorable esperanza que durante muchos años hemos albergado con sinceridad y amor en lo más hondo del alma.

¿Qué hay de eso? El escándalo del día

Se nos informa que en la «Imprenta y Librería Lehmann (Sauter y C.)», se obliga a los obreros y empleados de la misma, asistir todos los domingos y fiestas religiosas a misa, muchas veces en fila como si fueran soldados; y para esto se amenaza con despedir del trabajo al que no cumpla con esta ya para ellos obligación.

Nosotros, respetuosos y tolerantes de las ideas ajenas, vemos con repugnancia esta imposición a la conciencia particular.

En asuntos espirituales, para que haya verdadera vocación, debe dejarse en libertad al hombre, porque la libertad está por sobre todas las creencias de la humanidad.

Bien está que cumplan con sus deberes religiosos, todas aquellas personas que lo sienten, ya que eso atañe a su libre albedrío.

Por lo demás, nosotros no tenemos empeño en mantener como verídica la noticia, sino que cumplimos con el deber de exponer la queja que se nos dió.

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrás, pasaje

FIGURAS POLITICAS

Don Victor M. Ross

(COLABORACION)

Pocas veces el fiel de la balanza política ha marcado con justicia el centro de gravedad como en este caso, en que parte de la opinión pública ha escogido para Candidato a presidencial al caballero, por mil títulos reconocido como hombre honrado y de saber, don Víctor M. Ross.

Aunque apartado del bullicio político social, el nombre del Sr. Ross ha sabido ocupar un lugar preferente en la fila de los grandes, en la fila de los hombres consagrados al estudio y al hogar. Bastantes pruebas de su esclarecido talento ha sabido darnos este caballero que ha formado un hogar, al calor de la felicidad y en donde siempre ha reinado la dicha y la ventura.

Cuántas veces se ha necesitado de un consejo sabio o de una opinión, el Sr. Ross se ha prestado gustoso y desinteresadamente a darlos. En las diferentes Juntas de Notables que se han formado en esta capital, este señor se ha presentado a opinar sinceramente, opinión que ha sabido estimarse en alto grado por ser ella honrada y sincera.

Su personalidad, varias veces ha sido discutida por la opinión pública, favorablemente, y en los distintos viajes que ha hecho con su familia al exte-

rior, el señor Ross ha aprovechado la oportunidad para estudiar las finanzas y sistema de gobierno de cada uno de los países que ha visitado.

Es un estadista completo. Creo con justicia que ninguna persona mejor capacitada para desempeñar el primer puesto de la República que dicho señor tanto por sus prendas personales que lo adornan, como su interés incalculable por todo aquello que se relaciona con los destinos de nuestra querida patria.

Ojalá todos los costarricenses se inclinaran por la candidatura del señor Ross, demostrando así, su grado de civilización y de cultura, pues como anteriormente dije, es uno de los más preparados para regir los destinos de nuestra querida Costa Rica.

Ya la era del silencio ha terminado, salimos a relucir y por consiguiente tenemos que hacer política sincera, política grande, a su vez política nacional.

Dejemos a un lado a los políticos audaces, a los que todos los costarricenses conocen de sobra y busquemos entre los que más valen al que tiene que conducir el timón de la República por senderos que reporten grandeza a la Nación.

C. C. S.

Nota de actualidad

El Presidente Chamorro apoya la conferencia Centroamericana. Se inclina en favor de que continúe la guardia de marinos norteamericanos en Managua.

El Presidente Chamorro, en su mensaje anual dirigido al Congreso, apoya la Conferencia Centroamericana como medio para llegar a la paz y a la prosperidad; se inclina en favor de que continúe la guardia de marinos norteamericanos, porque no afecta la vida civil ni política del país; encomia la cooperación de los Estados Unidos en la rehabilitación financiera de Nicaragua, rechazando los cargos de que esa cooperación tiende a afectar la soberanía de Nicaragua.

Nuevo heredero

Al hogar del señor don Manuel Campos y su señora doña Rosario Paniagua de Campos ha llegado un precioso niño por la cual felicitamos a sus buenos padres.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

Se pide la amnistía

Tegucigalpa 9.—Los diácutados Matías Oviedo, José Oquell Hernández y Antonio Gómez Romero, pidieron al Congreso Nacional la amnistía para las personas que cometieron delitos políticos, militares y conexos.

Falleció Jorge Drescherles a una avanzada edad, quien prestó útiles servicios a la nación en las oficinas fiscales y como tradicional.

Esta empresa ha pasado nuevamente a poder de los señores Monterroso.—Los Sucesos.

Carbón para el Ferrocarril al Pacífico

Al Ferrocarril al Pacífico llegaron doscientas toneladas de carbón procedente de Inglaterra. El servicio del Ferrocarril durante estos meses, pues será excelente.

Junta de Educación en Heredia

Con el título de «El por qué del Detalle Escolar y Situación que debe resolverse» ha publicado la Junta de Educación de Heredia un informe, muy detallado e interesante.

Lea LA PRENSA

Errores judiciales en lo del Venezuela

Entre los motivos legales que el Presidente del Supremo Tribunal de Justicia, Licenciado don Nicolás Oremano, invocó al Alcalde instructor para que levantara el embargo del vapor «Venezuela», está el artículo 551 del Código de Comercio, que dice que las naves extranjeras surtas en los puertos de la República no pueden ser embargadas por deudas que no hayan sido contraídas en territorio nacional y en utilidad de las mismas naves.

Ese texto data del 6 de junio de 1853, y el señor Presidente del Supremo Tribunal parece ignorar que cincuenta y seis años después aquel artículo, perteneciente a la ley general del Código de Comercio, fué virtualmente derogado por el artículo 18 de la Ley de Transporte, que constituye las naves en prenda o garantía privilegiada de todos los créditos que el remitente pueda deducir contra el porteador a título de indemnizaciones directamente nacidas del contrato.

Todo esto lo tenía bien estudiado el Alcalde instructor, y por eso, y por considerar que se trata de la dignidad de las instituciones nacionales, decretó la traba del embargo del «Venezuela».

Si el señor Presidente de la

Corte no llamó al Alcalde sino para solicitarle muy inocentemente informes del asunto, por qué le citó el artículo 551 del Código de Comercio, inaplicable al caso, y, sobre todo, por qué lo llamó dos veces en los momentos precisos para salvar a los que están haciendo burla de nuestras leyes, por encima de las lágrimas de una distinguida familia costarricense?

Si aquel funcionario deseaba los referidos informes y, al propio tiempo, quería respetar la autonomía e independencia que da la ley a los jueces instructores, ¿por qué no se limitó a pedir el expediente, como hicieron siempre los José Joaquín Rodríguez, los Ricardo Jiménez, los Ascensión Esquivel?

Y que no se diga que al señor Lara se le sorprendió con informes cuya fuente tenía que ser inexacta; porque eso es caer en la hampa de la politiquería criolla, cuyos representantes se sirven de los altos puestos del Estado para pretender lavarse de pecados y para lanzar las flechas amelladas de sus rencores contra enemigos erectos.

Los hechos hablan y su lenguaje, como el de las cifras, no tiene réplica.

Importante noticia política

Con motivo de los últimas categóricas aclaraciones del apreciable Lic. don Alberto Echandi con respecto a la Candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez Oremano hoy se reunieron catorce diputados agrícolas a tratar sobre el asunto. Algunos señores están de acuerdo con la actitud de don Alberto Echandi, que la encuentran patriótica y levantada; otros dicen que ellos trabajan por don Alberto, no para otro candidato, que su compromiso es nada más que con el señor Echandi. Últimamente acordaron visitar al Sr. Echandi a fin de manifestarle que desean continuar con sus compañeros y que desean elevarlo a la Presidencia de la República.

Como se ve, puede ser que se desintegre hoy el partido Agrícola y que cada uno de los señores diputados coja por su lado.

Contra la patente nacional

Mañana a las 11 horas se reunirán los miembros de la Cámara de Comercio. Protestarán un cuerpo de la Patente Comercial, tributo que es tuvo combatiendo LA PRENSA durante varias semanas. Al fin se nos oyó después.

Album social

Don Jorge Peralta se encuentra delicado de salud.

Doña Elena Borbón de Gallegos guarda cama.

El jovencito Enrique Vargas Allaro ha continuado mejor.

Doña Mercedes S. de Zúñiga ha seguido mejor.

Don José Saborio ha seguido mejor.

La señorita Josefina Lizano ha continuado mejor.

Don Luis Martínez y familia salieron para San Isidro de Coronado.

Ha seguido mejor la señorita María Luisa Gallegos.

La señorita Hortensia Echeverría salió para Cartago.

Las señoritas Victoria y Josefina Jinesta estuvieron en el mismo lugar.

La señorita Lolita Pacheco ha estado enferma.

Presidente del Club Internacional

El Licenciado don Carlos María Jiménez fué nombrado Presidente del Club Internacional. Enviamos nuestros parabienes al distinguido caballero.

¿Quiere Ud. leer una buena novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrás.

LA CASA

Por demás está decir que la libertad es relativa; los hombres son más libres conforme se van emancipando económicamente. Y precisamente hay que partir de la base para pensar en las otras libertades.

¿Y cuáles la base? La tierra. Es más libre y más hombre, el que posee un palmo de tierra. El hombre que tiene hogar propio, casa propia, indiscutiblemente es más fuerte que el que no tiene nada.

Por eso debiera ser preocupación primero del niño y después del adulto, poseer su casa; arrastrarse para contar con patria y más tarde defender lo suyo y morir por algo, cuando le convenga, arma al brazo, entregar su vida en holocausto de un ideal patriótico. Peinar con cariño la tierra propia debiera ser un ideal que se le inculcara al niño desde que está en las aulas de una escuela. Amar la propia tierra y regalarla primero con sudor y más tarde con sangre: así hay patria efectiva y ciudadanos amorosos con ella.

Tener primero un palmo de tierra, clavar después con el acopio de todos los sacrificios cuatro estacones, poner techo y cubrir las paredes: eso se llama hogar. Después se cruzan en el fogón cuatro leños y se enciende la lumbre y ya conseguimos al calor amoroso de aquella hoguera, un poco de tranquilidad y un poco de dicha. ¿No es esto bello?

Saber que donde se pone un trozo de madera o donde se clava una tabla, eso queda porque es propio; porque nadie interviene; porque no está el amo propietario, el casero, con ceño adusto y voz temblorosa, ultrajando al pobre inquilino que osó mover una paja en lo que no era suyo.

A eso debe inclinarse el hombre en sus primeras aspiraciones, porque tener hogar propio es ampliar la libertad y afirmar la libertad. La libertad comienza en el hogar, después de la cuna, y termina con la muerte. Los hombres que tie-

nen casa propia están más dispuestos a ser hombres de bien. El hombre con casa, pronto piensa en formar un hogar cariñoso en el que esté la amable caricia de la mujer amada. El hombre con casa, piensa, antes que todo, en la familia y pensar en la familia es pensar alto. No hay que olvidar que la casa es una necesidad social que está antes que el alimento, y antes que el vestido. Primero se piensa en la casa y después se piensa en lo demás, aunque para ello sea preciso estrujarse un poco el estómago; entonces, ¿por qué no hacer un sacrificio más en la vida y tener casa propia?

Los gobiernos debieran tener esta sana preocupación; debieran fomentar, organizar y velar por las cooperativas constructoras de casas para trabajadores; a los ciudadanos debiera exigírseles una contribución para la construcción de su casa; esto puede ser forzoso, desde luego que beneficia al ciudadano.

Muchas veces hay que hacer el bien a la fuerza; el bien a palos.

Si los municipios, si los gobiernos, imponen detalles forzados para caminos, puentes y otras obras de utilidad pública, ¿por qué no imponen una cuota a los desheredados de la fortuna, para que éstos en un plazo corto o largo tengan su casa?

Pero se nos dirá que el Gobierno que así procediera atendería contra la libertad, y esto es malo; entonces, ¿por qué el Gobierno no fomenta y ampara las cooperativas particulares para construir casas? Esto está en el radio de sus deberes, desde luego que el Gobierno es a manera de un tutor de los ciudadanos.

Pero ya que todavía no hemos llegado a esas alturas ideológicas, bueno es que la iniciativa particular redoble sus esfuerzos y por medio de la previsión y la economía, obtenga su emancipación del casero.

GIL SOL

Noticias Políticas BAILE Y SANGRE

¿Hay cisma en el grupo agrícola?

Gran revuelo entre los agrícolas han causado las manifestaciones del Lic. Echandi.

Algunos partidarios sinceros de este señor consideran inoportunas las declaraciones publicadas en un diario de la mañana y no salen de su asombro al saber que el Lic. Echandi se fué del brazo con don Ricardo.

Por lo pronto existe cisma en la agrupación y ya el Coronel Zúñiga Montúfar en el «Diario del Comercio» de hoy queda exonerado de sus compromisos en lo que al Lic. Echandi se refiere. Muy comentado ha sido el gesto del Coronel Zúñiga Montúfar y dará bastante tela que cortar en los corrillos políticos.

¿Saldrá don Ricardo proclamado por los agrícolas? Entre más vive uno más ve y tampoco ésta sería la última sorpresa en este país de las sorpresas políticas y de las combinaciones personalistas.

El partido Reformista irá solo a la pelea

Un importante miembro del Partido Reformista nos hizo una visita a nuestras oficinas y nos dijo que podíamos adelantar la noticia de que el Partido Reformista iría solo a la pelea, sin plegarse a ninguna otra agrupación, por más fuerte que ésta fuera:

«Para mayor seguridad,—siguió diciéndonos,—hemos consignado ampliamente esa promesa firme en el Programa. No queremos que el pueblo sea llamado a engaño nuevamente y al contrario, en el Programa se le dice a donde va y a lo que va. De fusiones y de farsas indignas está el pueblo hartado y necesario es

imponer una política más clara y más sana. Por otra parte—agregó—preferimos una derrota de pie, que un triunfo de rodillas.

Pueden pues ustedes afirmar en el periódico, que el Partido Reformista no se plegará a ninguna otra agrupación, ni será tureca de nadie. Pocos o muchos iremos solos porque tenemos ideales en la cabeza. Así se hará constar en el Programa».

Dicho esto, nuestro visitante nos estrecho su mano y se alejó silvando alegremente un tado.

¿Qué pasa? ¿Qué sucede? ¿Qué ocurre?

Gran desconcierto se nota entre los grupos que proclaman candidaturas agrícolas; hay un caos que nadie lo comprende. Don Alberto se fué con don Ricardo; el doctor Soto manifiesta hoy que también se va con don Ricardo y así sucesivamente se va desgarrando la mazorca.

En medio del caos se va aclarando la situación y ya se puede decir que los futuros gallos de patio serán don Ricardo y el General Volio.

Son los que hoy por hoy, dígame lo que se diga, tienen dominada la situación.

La candidatura del General Volio ha hecho reconcentrarse las fuerzas de los enemigos y muy pronto todos estarán bajo un mismo alero. ¡Cosas de la política!

Nosotros pobres gacitilleros de periódico vamos viendo claro en este charco turbio.

Y todo esto demuestra que en la próxima campaña habrá nada más que dos platillos en que serán pesados los valores políticos de cada gallo.

¿Cuál será el resultado? No somos pitonisas para vaticinar lo que sucederá.

El regreso de la señora Carranza, ha sido la gravedad de su esposo, según un telegrama recibido hoy a las 8.

LA PRENSA le desea al amigo Rodríguez un pronto restablecimiento.

De no ser así, más valiera convertir en plaza aquel lugar.

Este parque, antes lugar de recreo de la sociedad josefina, debe ser objeto de más esmerada atención que los demás, puesto que ahí se venera un monumento que inmortaliza una de nuestras más caras y glorias nacionales.

De no ser así, más valiera convertir en plaza aquel lugar.

Hemos de referirnos al Parque Nacional, para protestar sentidos del abandono absoluto en que lo mantienen.

Sus avenidas, sobre todo, parecen lugares de tránsito para carretas y vagones; no están peor algunas de las calles de la ciudad.

Este parque, antes lugar de recreo de la sociedad josefina, debe ser objeto de más esmerada atención que los demás, puesto que ahí se venera un monumento que inmortaliza una de nuestras más caras y glorias nacionales.

De no ser así, más valiera convertir en plaza aquel lugar.

LA PRENSA le desea al amigo Rodríguez un pronto restablecimiento.

De no ser así, más valiera convertir en plaza aquel lugar.

Este parque, antes lugar de recreo de la sociedad josefina, debe ser objeto de más esmerada atención que los demás, puesto que ahí se venera un monumento que inmortaliza una de nuestras más caras y glorias nacionales.

De no ser así, más valiera convertir en plaza aquel lugar.

LA PRENSA le desea al amigo Rodríguez un pronto restablecimiento.

De no ser así, más valiera convertir en plaza aquel lugar.

Este parque, antes lugar de recreo de la sociedad josefina, debe ser objeto de más esmerada atención que los demás, puesto que ahí se venera un monumento que inmortaliza una de nuestras más caras y glorias nacionales.

De no ser así, más valiera convertir en plaza aquel lugar.

LA PRENSA le desea al amigo Rodríguez un pronto restablecimiento.

De no ser así, más valiera convertir en plaza aquel lugar.

Es muy frecuente observar que en nuestros pueblos, los bailes que verifican o cualquiera otra fiesta social en la que haya amigos y amigos invitados, terminan generalmente estas fiestas con una tragedia en la cual resultan heridos y hasta ocurren homicidios.

Por suerte no es en todos los pueblos este resabio de salvajismo que hoy apuntamos, sino que ya va siendo a Dios gracias, nada más que en pueblos retirados. Por ejemplo: para celebrar la entrada de año nuevo, en las Minas de Abangares, ocurrió en el caserío llamado «El Doss» un hecho de sangre bastante salvaje por la bárbara forma en que fue cometido. La tragedia ocurrió en un baile; precisamente cuando la alegría debiera manifestarse en todas sus formas civilizadas.

Por cuestiones personales que nunca faltan, Macario Villalobos riñó con Adán Alfaro y éste fue crucificado a machetazos por su enemigo y tres aliados más de apellido Durán. La hermana de Alfaro también fue herida al intervenir en la reyerta en auxilio de su hermano como era natural que así lo hiciera. Pocos días después murió Adán Alfaro, quedando Julia, su hermana, en estado delicado a consecuencia de la lesión sufrida.

Apena tener que estar hablando de estos derrames de sangre que ocurren en el campo. Siempre sostendremos que mientras el alcohol haga su obra destructora, la labor de la escuela será improductiva.

En esos pueblos retirados toman mucho licor, porque resulta muy barato y lo tienen a la mano en los charrales vecinos; de aquí provienen todas las desgracias que diario apuntan los periódicos. ¿Qué se puede hacer para evitar todo esto? ¿Dónde está el remedio?

Mientras el alcohol sea una industria fomentada, sostenida y defendida por el Estado, inquil resulta todo intento de regeneración. Desgraciadamente las rentas de la Fábrica Nacional están enajenadas quién sabe hasta por cuántos años y el pueblo no podrá quitarse ese azote de encima.

No queda pues otro remedio de moralizar que el de la Escuela y el de la prensa.

La prensa debe ser una tribuna pública en la cual jamás debemos cansarnos en predicar moral y más moral. En esta obra no toda la semilla se pierde y con uno que recoja el fruto queda compensado el trabajo de regarla y sembrarla.

Hoy comentamos el hecho ocurrido en Abangares, no como cosa sensacional, que esa no es materia nuestra, sino para extraer de esa tragedia las hondas meditaciones que nos inspira.

Pensamos que los pueblos civilizados deben divertirse mejor. Pensamos que nada avanza el hombre con disminuir sus querrellos machete en mano. Pensamos que es hora de que esos hechos sangrientos desaparezcan, por bien del mismo siglo que vivimos.

Si estos dramas fuesen aislados y allá de cuando en vez ocurrirán, tal vez no nos preocuparían; pero desgraciadamente no es así, y en los lugares retirados y poco vigilados por la policía ocurren con frecuencia. Eso prueba que falta civilización, mucha civilización.

Los hombres en sus fiestas sociales deben contribuir con toda su voluntad y con todo su donde gentes para evitar en lo que se pueda las notas discordantes, las riñas en las cuales desaparece el individuo y salta la bestia; la bestia implacable que con su ferocidad, desacredita la cultura y la civilización.

Regresó a Limón

Esta mañana, en el tren de las 9 y 30, regresó a Limón la señora Elvira Carranza de Rodríguez, distinguida esposa del caballero don José Rodríguez Fernández, Cónsul español en dicha ciudad.

El regreso de la señora Carranza, ha sido la gravedad de su esposo, según un telegrama recibido hoy a las 8.

LA PRENSA le desea al amigo Rodríguez un pronto restablecimiento.

De Administración

Deseara la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

Imp. Falcó y Borrásé

GRAN HOTEL METROPOLI
50 varas al Sur del Banco de Costa Rica
Cuartos con todo el confort
Excelente mesa — Especialidad: jueves y domingo
TELEFONO N° 861 APARTADO N° 1163

VERANEANTES!!
Batas de baño
Elegantes y baratas
En "El Gallo de Oro"



Buen consejo



Para desarreglos del estómago o del hígado, pida DIABLITOS en todas las Boticas
Laboratorio Farmacéutico, S. A.

Carta del señor Ministro de Hacienda

San José 10 de Enero de 1923.
Señor Juez 1° del Crimen
S. D.

Para lo que proceda remito a usted copia del informe de los señores don Carlos Soley y don M. V. Blanco de fecha de los corrientes, relacionado con las cuentas del Monte Nacional de Piedad.

Dichos señores fueron comisionados por esta Secretaría y por el señor Presidente de la Junta Directiva de la Institución citada, para que efectuaran la revisión de las citadas cuentas.

También se acompañó los anexos números 3 y 4 que tienen relación con el mismo asunto.

Le agradeceré acusarme recibo.

Soy de Ud., muy Atto y S. S.
Tomás Soley Güell

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta
Falcó y Borrásé
Pasaje CALDERON

Recomendamos a Ud. la lectura de mañana

JARDINERIA
LA CAMELIA
Telefono N° 172
Premiada en la última Exposición Nacional con MEDALLA DE ORO
FRANCISCO AVILA
150 va. al Sur de la Iglesia de la Dolores
SAN JOSE, C. R.

Apreciables enfermitos
Arnulfo, Paquito y Mario Zeledón apreciables amiguitos nuestros, se encuentran atacados de influenza.
Por la tranquilidad de sus amantísimos papás, don Arnulfo Zeledón y doña Albina Montero de Zeledón, muy fervorosamente pedimos al cielo devuelva la salud a sus encantadores chiquitines.

LONDRES, la ciudad de los fantasmas

No hay ciudad en el mundo que cuente con mayor número de historias de aparecidos que Londres. En la populosa capital, los fantasmas y las apariciones son el pan de cada día. Las riberas del Támesis, las encrucijadas de los barrios suburbanos, los paseos de los mismos barrios centrales y, más que nada, la famosa y trágica Torre de Londres, son los campos donde los fantasmas hacen sus nocturnas y diáfnicas apariciones. Esto lo asegura gente seria, respaldada, que no se deja engañar por consejos y cuentos.

La torre que desafía el tiempo desde hace centenares de años, que está espaldada en una leyenda sangrienta, trágica y sombría es esencialmente el sitio más buscado por los espíritus errantes para hacer sus manifestaciones.

Los fantasmas se han familiarizado ya en tal forma con los vivos, que sus apariciones son desembarazadas, y aparecen en la naturalidad de cualquier visitante de la Torre, tomando las más sugestivas formas. Es frecuente que en un sudario blanco, en tocando quien sabe que cuernos extraños, salga al paso, anticipándole sobre las puestas.

Peró las apariciones más famosas y que han procurado más vivamente, se refieren a algunos casos de fantasmas de personajes históricos, como Sir Walker Raleigh, Sir Thomas Moore o Lady Jane Grey.

El caso de Sir Walker Raleigh, el famoso expedicionario que se internó en Estados Unidos y que puso en un puño a las naves españolas que llevaban las riquezas de América a España, es tal vez el más sensacional de todos. Sabido es que Sir Walker Raleigh pagó sus servicios con su cabeza, la que fué cortada en la torre famosa. Hey, numerosos informes serios, que acreditan las diversas y distin-

tas apariciones de Sir Walker Raleigh en la sombría prisión donde halló su muerte.

Según los informes de uno de los más antiguos cuidadores de la torre, Sir Walter ha sido visto paseando, en la alta noche, con todos sus arreos antiguos, llevando en sus manos su propia cabeza, que no deja de manar abundante sangre. Esta versión fué puesta en duda, y para llegar a su confirmación, se destacó una guardia de soldados escogidos como valientes y audaces, a fin de que pudieran contemplar la aparición sin dejarse llevar por la impresión aterradora del momento. El resultado fué confirmatorio. Esto ocurría en la noche del 19 de enero de 1893.

El soldado Godson fué apostado en un sitio apartado de la Torre, y a las 3 y 10 de la madrugada se dejó sentir un disparo y poco después Godson fué hallado sin conocimiento y con su rifle descargado y todavía humeante. El soldado Godson contó haber visto una visión horripilante. A la luz de la luna vió avanzar un pequeño carro que salía de la Torre del Cardenal Walseys. Inmediatamente el soldado se hizo presente, pero he aquí donde se produjo una escena inesperada. Las ruedas del carro iban teñidas de sangre y desde el interior se arrojó un cuerpo al suelo. El soldado apuntó entonces su rifle pero quedó helado de espanto al ver que el cuerpo no tenía cabeza y que en cambio una cabeza cortada rodaba en el suelo, clavando en él sus horribles ojos. El soldado disparó su rifle, pero perdió en séguida el conocimiento.

Este caso está registrado actualmente en las memorias del Coldstream Guards y corroborado por numerosos oficiales que aseguran haber visto el desgraciado espectro de Sir Walter Raleigh.

Con motivo de la velada de D. Blanca del Campo de Cabrera Arroyo

Leía una vez un artículo sugerente, firmado por un escritor de prestigio, en los países que esas cosas interesan; y, que es el mayor crítico de un pueblo hermano, «Ramiro». Por cierto ha sido de una actitud así vulgar en todas sus opiniones. Y que, como hijo de una tierra adversa a doña Blanca del Campo de Cabrera Arroyo, podía suscribirle sus defectos.

Me interesaba ese nombre y me interesaba esa vida. ¡Hay algo más hermoso acaso, que ser uno fígar de los demás?

Se anunciaba, (y hay costarricenses que leen) que esa señora era esposa de Cabrera Arroyo, de un escritor que ocupa una especial situación dentro de la prensa Argentina y Chilena; que tiene fama de «envenenados» en ciertos momentos, y que siendo una pluma brillante, ha sabido servirse a Costa Rica, como le consta a nuestro Cónsul General en Buenos Aires, que siempre que de la propaganda necesitó en el diario oficialista, que hacía él y también sabía que la señora del Campo de Cabrera Arroyo, había obtenido triunfos en todas partes. La curiosidad me picó. Podía ser cierto lo que se decía? No estarán estafándolos?

Los pueblos como el nuestro, necesitan defenderse de esas equivocaciones perjudiciales. Llegan tantas personas que nos engañan..... Y nos fuimos severamente tras de lo que podía hacernos luz.....

Doña Blanca fue superior a lo que pensamos en su primera audición del Nacional. Bella, gentil,

extraordinaria en su voz, y magnífica como intérprete de los grandes maestros líricos, se hizo ovacionar con delirio. Cada romance, cada trozo que cantaba seducía y únicamente se pensó jamás hemos oído soprano dramático de sus facultades.

Después..... Ella salió por compaña a su esposo a recorrer algunas de nuestras provincias, y volvió llena de ovaciones y recogió aplausos de algunas de nuestras poblaciones, que le han hecho saber de nuestra cultura.....

Costa Rica, en su vida interior le ha hecho vibrar de afectos por nuestra patria. Costa Rica, aunque los de la capital no respondían en varias oportunidades, no es San José. Es plugo más, es el alma de un pueblo. Y un pueblo no puede medirse nunca por su capital solamente.

Pero..... Estamos apartados del objeto de nuestros deseos, decir quien es y que significa la hermosa señora, espiritual y materialmente hablando, que con una gran velada de arte se despidió de nosotros; es una gran alma, es una gran cantante.

Y nosotros, que nos quedamos con el dolor de no oír a su esposo el literato aplaudido por cinco naciones, pero que hemos satisfechos íntimos anhelos al escuchar a su encantadora esposa, nos llenamos de orgullo al casi como si por anticipado que esta tierra le rendirá el tributo que se debe rendir en un caso como éste a ese valor lírico, intelectual que luce orgullosamente el nombre de Blanca del Campo de Cabrera Arroyo.

Camiones de Carga

Hemos puesto al servicio público dos camiones grandes para carga.
Hacemos viajes a Cartago y Heredia siempre que haya carga suficiente.
Precios moderados.—Servicio rápido.

J. P. ARANGO & C^o

Teléfono 850. Apartado 916

Por qué no gana Ud. dinero comprando sus artículos en

LA MARQUESA

TIENDA DE

CESAR ARGUEDAS

SITUADA FRENTE AL PASAJE JIMÉNEZ

allí encontrará Ud. vestidos para hombres y niños a precios de oportunidad, corsets, driles, céfros, mantas y lienzos, a precios de ganga. También ofrecemos una Registradora para cantina o pulpería, muy barata.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Salco & Borrás

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCO & BORRASE
PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

OBRAS EN VENTA

Obras de Pío Baroja	Los grandes autores
CÉSAR O NADA..... \$ 4.00	A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
AURORA ROJA..... 3.50	EL ROMANCERO DEL CID
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS... 3.50	LA ILLADA, Homero
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3.50	FAUSTO (3 tomos), Goethe
EL MUNDO ES ANSÍ..... 3.50	EL BANDOLERO, T. de Molina
PARADOX, REY..... 3.50	ENTREMESES, Cervantes
LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3.50	EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3.50	HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3.50	EDIPO (trilogía), Sófocles
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3.50	AMADO HASTA EL PATIBULO, Jókai
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3.50	PILAR ABCARCA, J. Llampayas
EL MATOZAGO DE LABRAS..... 1.50	

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A \$ 1.25 CADA UNO

Shelley : Shakespeare : Leopardi
Verlaine : Heine : Wordsworth
Teixeira d'Pascoaes : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

A \$ 4.00 el tomo

El Ocaso del Hombre
El Enigma de lo Imposible
Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

Motivos de Proteo..... \$ 5.00
El Camino de Paros..... 3.50
El Mirador de Próspero..... 5.00
Hombres de América..... 5.00
Ariel..... 2.50
El que vendrá..... 4.75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: \$ 1.25

Obras de Marden

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ADELANTE EL EXITO COMERCIAL ABRIRSE PASO LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Tomos a 60 céntimos
LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
TEMAS VARIOS, E. Benot
EL HOMBRE Y LA TIERRA (fiagramas), Eusebio Reclus
LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
DE LOS JESUITAS, J. Michelet
LA RELIGIOSA, Diderot

Obras de H. Balzac

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO

La musa del departamento.
Las rivalidades.
El padre Goriot.
César Biotrotto.
La casa de Nucingen.
La casa del gato que pelotea.
El contrato de matrimonio
Modesta Mignon
La última encarnación de Vautrin
Los chuanes.
Los Maranas.
Luis Lambert.
Juana de Pallida.
Reverso de la Historia contemporánea
El diputado de Arvis.
El primo Pons.
Un asunto tenebroso.
La misa del ateo.
La prima Fel.
El cura de Nucingen.
Los Alicantos
La investigación de lo absoluto
El hijo maldito
Disgustillos de la vida conyugal
Ursula Mirouet.
Eugenia Grandet
Fetritilla

Obras de H. Balzac

A \$ 3.00 TOMO EMPASTADO

BRONCES DE ANTIÑO, (teatro), E. Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, Anatole France
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicienta
Miscelánea literaria, Juan Maragall.
La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
Artículos, Esc. Quintoz.
Escenas, Guillermina Velez.
Poesías, Edmundo Montagne.
Algunas páginas, Rem de Gourmont
Sus mejores cuentos, A. Montevatoro.
El sexto matrimonio de Jarba Azul.
Ediciones Renovación
A 30 CENTIMOS TOMO
Bronces de antiño, (teatro), E. Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, Anatole France
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicienta
Miscelánea literaria, Juan Maragall.
La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
Artículos, Esc. Quintoz.
Escenas, Guillermina Velez.
Poesías, Edmundo Montagne.
Algunas páginas, Rem de Gourmont
Sus mejores cuentos, A. Montevatoro.
El sexto matrimonio de Jarba Azul.
Ediciones Renovación
A 30 CENTIMOS TOMO
La República de los soviets, L. Arakquistán
Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margay
Páginas selectas, Jacinto Benavente.
Antología hispano-americana, Nicaragua
Malos vecinos, Georges Clemenceau
El patito azul, Santiago Rusiñol
De sobremesa, Jacinto Benavente
A 30 Centimos tomo
Las Virgenes Locas, por Vicente Blasquez
Pequeño Idealismo, Angel Ganivet.
Las Rosas de Engadidi (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

Carnicería EL CAPRICHIO de AUGUSTO COLOMBARI

Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinado, gordo y escogido, en mantener un surtido completo de carnes famosas.

Bosch Beef. Res, cerdo, ternero y carnero los más sabados.

Por demás está decir que esta carnicería está montada al estilo europeo, NO ADMITE MOSCAS.

ORDENE POR TELEFONO 321



Un Jabón de pureza garantizada en precio bajo

Azul Monitor

Es siempre uniforme en calidad y su precio lo pone dentro del alcance de todos

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOYO CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Gárganta

(Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 3, 5, contiguo al Teatro Variedades)

Teléfono NÚMERO 143 - San José, Costa Rica



Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale